



UNIVERSITÄTS-  
BIBLIOTHEK  
PADERBORN

## **Universitätsbibliothek Paderborn**

### **Die Staatskräfte der preußischen Monarchie unter Friedrich Wilhelm III.**

Statistik

**Zedlitz-Neukirch, Leopold von**

**Berlin, 1828**

9. Andere Handels-Compagnien

[urn:nbn:de:hbz:466:1-47789](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-47789)

das Hauptgeschäft dieses Instituts, dessen verschiedene Schicksale und Verhältnisse einer weitläufigen Auseinandersetzung bedürften. Anfänglich war die Zahl der Actien auf 1400, und die Höhe derselben auf 500 Thlr. festgesetzt, sie wurden mit 10% verzinst, und der Ueberschuß war zur Vertheilung durch die Dividende bestimmt. Nach einigen Jahren wurde die Zahl der Actien auf 3000 vermehrt und der Zinsfuß auf 5 Prozent reduziert. In den letzten Jahren hat die Seehandlung auch den Neubau vieler Kunststraßen in Entreprise genommen, und der Erfolg wird es lehren, ob der allgemeine Verkehr dadurch gefördert werden wird. Im Jahr 1824 eröffnete sie ihr neues Comtoir zu Stettin. Am 21. September 1827 sandte sie ihr Schiff Mentor von 225 Normallasten mit schlesischer Leinwand, Mehl und Stabholz nach Jamaika ab, es ist das erste preussische Schiff, welches direkt aus Swinemünde dahin kommt.

9. Andre Handels-Compagnien. Unter ihnen ist die rheinisch-westindische zu Elberfeld die wichtigste, sie entstand 1821 und führte 1823 aus den preussischen Staaten für mehr als 800,000 Thlr. Waaren aus, für 352,500 Thlr. aus den Rheinprovinzen und für 485,000 Thlr. aus dem zusammenhängenden größern Theil der Monarchie. Auch Neuchatel versendete durch sie für 18,000 Thlr. Baumwollenwaaren. Die Baumwollenwaaren gaben überhaupt den Haupt-Ausfuhrartikel ab, indem von jenen 800,000 Thlrn. 258,000 auf diese Art Fabrikation kam, ihr folgte die der Leinenweberei mit 127,000 Thlr. und der Lächer mit 90,000 Thaler; die Seidenstoffe und die Stahl- und Eisenwaaren hatten jedes etwas über 40,000 Thlr. betragen, Lederwaaren etwas über 10,000 Thlr, auch Papier ging für einige 1000 Thlr. aus den Rheinprovinzen aus, und unter der Rubrik Essenzen fand man über 6000 Thlr. angegeben. Im Jahre 1826 führte sie für 1,354,700 Thlr. aus, und in den 5 Jahren ihres Wirkens hatte sie im Ganzen für 5,378,700 Thlr. Waaren exportirt, wozu der preuß. Staat aus seiner westlichen getrennt-

ten Hälfte für 1,417,754 Thlr., aus der zusammenhängenden größern Hälfte für 1,845,320 Thlr. geliefert hatte. Im März 1827 zahlte sie ihre Zinsen prompt, und 30,000 Thlr. wurden noch als Reservefond zurückgelegt. Sie schickten von Hamburg aus ihr erstes Schiff nach Batavia und Sincapore mit einer Ladung deutscher Manufakturwaaren, 281,000 Thlr. an Werth. Se. Majestät haben dieser Compagnie durch die Uebernahme der noch nicht ausgegebenen 500 Actien einen neuen Beweis gegeben, wie gern Sie die inländische Fabrication und den Handel zu unterstützen bereit sind. Der Fond der Compagnie ist dadurch auf 1,750,000 Thlr. gestiegen und neue Ladungen sind darauf nach Mexiko, Monte-Video, Buenos-Ayres und Bombay abgegangen.

10. Die Konsulate. Zur Beförderung und zum Schutz des Handels und der damit beschäftigten oder beauftragten preussischen Unterthanen hält der Staat auf 115 verschiedenen Handelsplätzen Agenten, die bald den Titel eines General-Konsuls, eines Vice-Konsuls, eines Konsuls oder auch bloß den eines Handelsagenten führen. Viele sind nicht allein dafür angestellt, die Handelsverhältnisse und Gerechtsame in der Stadt, wo sie wohnen, wahrzunehmen, sondern ihr Geschäftskreis reicht auch auf verschiedene Landschaften hinaus. So ist der General-Konsul von Alicante zugleich der preussische Handelsagent für ganz Valencia und Murcia, der von Barcellona für ganz Catalonien und die balearischen Inseln, der von London für das Königreich Großbritannien u. s. w. Außer in allen mehr und auch minder bedeutenden Handelsstädten in Europa befinden sich auch auf St. Thomas, zu Rio de Janeiro, Philadelphia, Neu-York, Neu-Orleans, Boston, Baltimore und zu Canton preussische Konsuln. Dagegen hält England auf 6, Frankreich auf 6, die Niederlande auf 7, Dänemark auf 10, Rußland auf 4, Schweden auf 9, Hannover auf 3 preuss. Handelsstädten, Spanien auf 1 (Danzig) und Nordamerika auf 2 (Stettin und Kemscheid) Konsuln und Handelsagenten, die überhaupt auf 13 Plätzen, Berlin,